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 Bezirksausschuss des 2. Stadtbezirkes Landeshauptstadt
München

Ludwigsvorstadt-Isarvorstadt 

Landeshauptstadt München, Direktorium, 
BA-Geschäftsstelle Mitte, Tal 13, 80331 München

An alle

Bezirksausschussmitglieder,

Bürgerinnen, Bürger und Gäste

Vorsitzender
Alexander Miklosy

Privat:
Baaderstraße 82
80469 München
Telefon: 089/2022897
Telefax: 089/20232160
E-Mail: miklosy@aol.com

Geschäftsstelle:
Tal 13, 80331 München
Telefon: 089/22802673
Telefax: 089/22802674
E-Mail: bag-mitte.dir@muenchen.de

München, den 25.11.2011

Protokoll der 41. Bezirksausschusssitzung der Wahlperiode  
2008 - 2014 im 2. Stadtbezirk am 22. November 2011

Ort: Gaststätte „Zunfthaus“, Thalkirchner Str. 76, 80337 München

Beginn: 19.10 Uhr Ende: 21.00 Uhr 

I. Allgemeines

1. Begrüßung, Beschlussfähigkeit, Entschuldigungen

Der Vorsitzende des BA 2 Alexander Miklosy begrüßt die anwesenden Mitglieder des 
Bezirksausschusses  und  die  Gäste.  Er  stellt die  ordnungsgemäße  Ladung  und 
Beschlussfähigkeit des Gremiums fest.

2. Tagesordnung

Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt.

3. Genehmigung der Protokolle

Das Protokoll der BA-Sitzung vom 25.10.2011 sowie die Unterausschussprotokolle zu 
dieser Sitzung werden einstimmig genehmigt.

4. Sonstiges

II. Bürgerfragen an Bezirksausschuss, Bezirksinspektion und Polizei

1. Der Seniorenbeauftragte des Stadtbezirks berichtet über das Projekt 
„Umstrukturierung des Klinikums Innenstadt“. Er hat sich bereits an den Bayerischen 
Landtag gewandt und dort den Wunsch nach einem Mehrgenerationenspielplatz und 
einem Raum für die Geschichte des Klinikums geäußert. Bei den Kulturtagen will die 
Seniorenvertretung mitgestalten. Abschließend informiert er über die Veranstaltung 
zur Altenpflege am 24.11.2011 und „Kreativität kennt kein Alter“. 

Er bedankt sich schließlich für die gute Zusammenarbeit mit dem BA 2. 
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2. Ein Bürger berichtet über die beengten Straßenverhältnisse durch falsches Parken 
rund um die Theresienwiese während des Oktoberfestes. Er richtet diesbezüglich die 
allgemeine  Frage an den anwesenden Vertreter der Polizeiinspektion (PI) 14, ob 
dieser Zustand straßenverkehrsrechtlich in Ordnung sei.

Ferner kritisiert der Bürger, dass die Beschilderung der Straßen rund um die 
Theresienwiese während des Oktoberfestes unzureichend sei, insbesondere sollten 
einige Straßen als Einbahnstraßen deutlich gekennzeichnet werden und ein besseres 
Anwohnerparken ermöglicht werden.

Der Vertreter der PI 14 stellt klar, dass Verwarnungen in ausreichendem Umfang 
ausgesprochen werden und das Kreisverwaltungsreferat (KVR) über das Problem 
bereits informiert ist. Grundsätzlich will man seitens der Behörde aber keine 
„Schilderflut“, da dies ein optisches Problem darstelle. 

Herr Miklosy sichert dem Seniorenbeauftragten und dem Bürger zu, dass deren 
Anliegen in den zuständigen Unterausschüssen behandelt werden.

III. Berichte der Unterausschüsse und Beschlussfassung über 
Anträge und Beschlussempfehlungen

A Bereich Unterausschuss Kultur, Jugend, Soziales

1 Anträge
1.1 Spielplatz Europäisches Patentamt

Antrag des Unterausschusses (UA) Kinder, Jugend, Soziales (KJS) auf Sanierung 
des Spielplatzes am Europäischen Patentamt

- Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt.

1.2 Ausstellung „Neues Leben für die Isar“

Antrag des UA KJS, dass die im Baureferat im August 2011 gezeigte Ausstellung 
„Neues Leben für die Isar“ auch im Innenstadt-Bereich und während der Schulzeit 
gezeigt werden soll

- Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt.

2 Entscheidungen
2.1 BA-Budget: Sanierung der Kastanie in der Hans-Sachs-Straße 4

Die „Initiative zur Rettung alter und kranker Bäume“ beantragte einen Zuschuss aus 
dem BA-Budget in Höhe von 2.000,- Euro für die Sanierung der Kastanie in der 
Hans-Sachs-Straße 4.  
Bezüglich der Einzelheiten wird auf das Protokoll der BA 2-Sitzung vom 25.10.2011 
Bezug genommen. 

Beschlussempfehlung des UA KJS: 
Der Antrag auf Gewährung des Zuschusses wird abgelehnt. 

- Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2.2 BA-Budget: „Edition Karbit“
Die Initiative „Edition Karbit“ beantragte einen Zuschuss aus dem BA-Budget in Höhe 
von 750,- Euro für eine Ausstellung vom 09.12. bis 11.12.2011. 
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Beschlussempfehlung des UA KJS:
Der beantragte Zuschuss wird in voller Höhe gewährt, unter der Bedingung, dass 
keine Doppelbezuschussung (z.B. Kulturreferat) erfolgt. 

- Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt. 

3 Anhörungen
3.1 Referat für Bildung und Sport, Beschlussvorlage

Elektronisches Vergabe- und Vormerksystem für Kinderbetreuungsplätze (Ziff. 1)
Empfehlung Nr. 08-14 / E 00965 der Bürgerversammlung des BA 2 am 19.05.2011

- Der Beschlussvorlage wird einstimmig zugestimmt.

3.2 Pilot-Stadtbezirk für den Weltkindertag 2012 gesucht

Beschlussempfehlung des UA KJS:
Aufgrund der Stadtteilkulturtage 2012 sieht der BA von einer Bewerbung für 2012 ab.

- Der Beschlussempfehlung des UA wird einstimmig zugestimmt.
 

3.3 Erstellung eines (Senioren-) Stadtteilplanes

Es soll ein Seniorenstadtteilplan für den 2.Stadtbezirk erstellt werden. Hierzu bittet 
das Referat für Gesundheit und Umwelt (RGU) um Rückmeldung bis 15.03.2012.

Beschlussempfehlung des UA:
Der BA schlägt die gemeinsame Erstellung des Plans durch die BAs 1, 2 und 3 vor. 
Herr Körner nimmt Kontakt zu den BAs auf. Das RGU fordert eine Rückmeldung bis 
zum 15.03.2012. 

- Der Beschlussempfehlung des UA wird einstimmig zugestimmt.

4 Unterrichtungen
- zur Kenntnis genommen

5 Sonstiges

5.1 Stadtteilbroschüre 

Herr Miklosy berichtet, dass die Stadtteilbroschüre in Arbeit ist. Die werbefreie 
Broschüre informiert über soziale und kulturelle Themen des Stadtbezirks und soll zu 
den Kulturtagen erscheinen.

6 Berichte der Beauftragten

6.1

6.2

Herr Metzger informiert, dass am 24.11.2011 von 16.30 bis 19.30 Uhr eine 
Informationsveranstaltung zum Thema „Förderung genossenschaftlichen 
Wohnungsbaus“ im Alten Rathaus stattfindet. Er erklärt sich dazu bereit, ein 
Kurzprotokoll darüber zu versenden. 

Frau Bidjanbeg berichtet über die „Mediation Gärtnerplatz“. Hierzu fand am 
14.11.2011 im Sozialreferat ein „Runder Tisch“ statt. Anwesend waren neben Frau 
Bidjanbeg und Herrn Florack fünf Anwohner, ein Vertreter der PI 14, ein Mitarbeiter 
des KVR und zwei Mitarbeiter des RGU. Frau Bidjanbeg teilt mit, dass immer noch 
ein großer Informationsbedarf besteht. Die Veranstaltung war allerdings nicht mehr 
allzu emotional. Der Oberbürgermeister sollte entscheiden, welche Vorschläge von 
der Stadtverwaltung umgesetzt werden. Zudem soll alles, was bisher gemacht 
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wurde, um die Situation zu verbessern auf einer Webseite dokumentiert werden. 

Herr Ströhle stellt fest, dass dies technisch möglich sei, das Material müsse ihm 
gesendet werden. 

Herr Miklosy berichtet zum Projekt-Budget, dass die Gelder eingetroffen sind. Das 
KVR genehmigt als federführendes Referat die vom BA 2 verwalteten Mittel. 

B Bereich Unterausschuss Planen und Bauen

1 Anträge

2 Entscheidungen
2.1 BV-Empfehlung Nr. 08-14/E 00010: Bepflanzung des Grünstreifens vor dem AWO-

Kindergarten in der Baumstr. 18 und Aufstellen von Mülleimern und Tütenspendern 
für Hundekot (PLENUMSBESCHLUSS) 

Nach intensiver Diskussion kommt es zu folgendem Beschlussvorschlag:
Zustimmung zur Beschlussvorlage 

- Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt. 

3 Anhörungen

3.1 Bauvorhaben
3.1.1 Klenzestraße 57b – 57c: Aufstockung von Rückgebäuden (Eilentscheidung des 

Vorsitzenden vom 18.11.2011) 
- zur Kenntnis genommen -

3.1.2 Gärtnerplatz 5: Neubau eines Stadthauses und Aufstockung eines Hinterhauses mit 
zwei Wohnungen (Eilentscheidung des Vorsitzenden vom 18.11.2011) 

- zur Kenntnis genommen -

3.1.3 Landwehrstraße 21: Nutzungsänderung eines Ladens in Hotelbar und Spielothek, 
Rückbau eines Abstellraumes zu Stellplatz (Eilentscheidung des Vorsitzenden vom 
18.11.2011) 

- zur Kenntnis genommen -

3.1.4 Rumfordstraße 36: Sanierung des Daches mit Änderung der Neigung, Erweiterung 
zweier Wohneinheiten (Eilentscheidung des Vorsitzenden vom 18.11.2011) 

- zur Kenntnis genommen -

3.1.5 Lindwurmstraße 137: Neubau eines Wohn- und Geschäftshauses (Eilentscheidung 
des Vorsitzenden vom 18.11.2011) 

- zur Kenntnis genommen -

3.1.6 Schwanthalerstr. 3, Nutzungsänderung von Gastronomie in zwei Spielhallen

Beschlussempfehlung des UA PB: 
Die Lokalbaukommission (LBK) wird aufgefordert, die räumliche Trennung der 
Spielhallen nach der Bauausführung zu überprüfen. Darüber hinaus soll die LBK 
prüfen, warum die Toilette der einen Spielhalle drei Urinale aufweist, die der anderen 
keine. Sie soll auch den Bedarf an Spielhallen im Bahnhofsviertel sowie die Abstände 
zu den nächsten Spielhallen prüfen.

- Der Beschlussempfehlung des UA wird einstimmig zugestimmt.
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3.1.7 Bayerstr. 14,  Nutzungsänderung Bürogebäude in Versammlungsstätte mit 
Gastronomie

Beschlussempfehlung des UA:
Die Belange des Denkmalschutzes sollten beachtet werden.

- Der Beschlussempfehlung des UA wird einstimmig zugestimmt.

3.1.8 Baldestr. 16: Anbau von 4 Balkonen (PLENUMSBESCHLUSS)

Es wird Vertagung in den nächsten UA PB beantragt.

Abstimmungsergebnis: einstimmig zugestimmt

3.1.9 Fraunhoferstr. 10: Renovierung und Umbau einer Wohnung 
(PLENUMSBESCHLUSS)

Es wird Vertagung in den nächsten UA PB beantragt.

Abstimmungsergebnis: einstimmig zugestimmt

3.1.10 Poccistr. 5: Nutzungsänderung von Schulungsräumen in eine Spielothek 
(PLENUMSBESCHLUSS)

Es wird Vertagung in den nächsten UA PB beantragt.

Abstimmungsergebnis: einstimmig zugestimmt

3.1.11 Haydnstr. 10: Ausbau des Dachspeichers zu Wohnraum, Vergrößerung einer Gaube, 
Errichtung von zwei Dachterrassen und Anbau einer Fluchtleiter 
(PLENUMSBESCHLUSS)

Es wird Vertagung in den nächsten UA PB beantragt.

Abstimmungsergebnis: einstimmig zugestimmt

3.1.12 Isartalstr. 42: Erneuerung und Vergrößerung von Balkonen 
(PLENUMSBESCHLUSS)

Es wird Vertagung in den nächsten UA PB beantragt.

Abstimmungsergebnis: einstimmig zugestimmt

3.1.13 Müllerstr. 45: Teilung und Zusammenlegung sowie Grundrissänderungen von 
Wohneinheiten und Errichtung einer Tiefgarage (PLENUMSBESCHLUSS)

Es wird Vertagung in den nächsten UA PB beantragt.

Abstimmungsergebnis: einstimmig zugestimmt

3.2 Empfehlungen der Baumschutzbeauftragten
3.2.1 Baumfällung Waltherstraße 26

Beschlussempfehlung des UA:
Der sehr schöne Baum soll erhalten bleiben. Die angeführte Verbreiterung der 
Ausfahrt erscheint dem BA verzichtbar.
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- Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.2.2 Baumfällung Arnulfstraße 15

Frau Haas informiert, dass mehrere Bäume gefällt werden sollen, um den Parkplatz 
anzulegen. Grundsätzlich ist eine Entsiegelung der Fläche sinnvoll, jedoch sollten die 
gefährdeten Bäume erhalten werden.

Beschlussvorschlag der Baumschutzbeauftragten:
Die Robinien dürfen gefällt werden. Die Ahornbäume sowie die Hainbuche müssen 
erhalten werden. 

- Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

3.2.3 Baumfällung Buttermelcherstraße 19

Beschlussempfehlung des UA PB:
Die Hainbuche kann gefällt werden. Die Esche muss erhalten werden.

- Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.3 Sonstige Anhörungen / Stellungnahmen
3.3.1 Isar-Plan: Verbesserter Zugang zur Isar auf Höhe der Reichenbachbrücke

Beschlussempfehlung des UA PB:
Die zweite Variante wird abgelehnt, weil sie mit einem zu großen Eingriff in die 
Landschaft verbunden ist. Bevorzugt wird die Südvariante. Da diese vom Arbeitskreis 
„Barrierefreies Bauen“ abgelehnt wird, besteht die Bereitschaft, eine modifizierte 
erste Variante zu prüfen. Diese sollte beinhalten:
- eine evtl. bessere organische Einbindung in den Hang
- Fußgängertreppen und barrierefreier Abgang sollten gemeinsam den Radweg 
queren.

- Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

3.3.2. BA-Antrag des Bezirksausschusses 12: Änderung der Straßenreinigungssatzung 
bzw. -sicherungs-Verordnung der Landeshauptstadt München

Beschlussempfehlung des UA PB:
Der BA 2 schließt sich dem Antrag des BA 12 an. 

- Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

4. Unterrichtungen
- zur Kenntnis genommen

5.1 Sonstiges
5.1.1 Baumschutz und Bepflanzungen

Beschlussempfehlung des UA:
Der BA beschließt, dass Frau Haas, wie früher, alle Unterlagen mit der Überschrift 
„Baumschutzverordnung“ per Post erhalten soll. Auf der nächsten Tagesordnung 
wollen wir das Thema Baumbepflanzungen in den Straßen rund um den Gärtnerplatz 
behandeln. Die Abteilung Tiefbau des Baureferats soll hierzu Unterlagen vorlegen 
und wird eingeladen.

- Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.
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5.2

5.2.1

5.2.2

5.2.3

5.2.4

Berichte der Beauftragten

Herr Schiermeier berichtet über eine Veranstaltung über das Kunstareal in der 
Maxvorstadt. Er wird die Protokolle an alle interessierten BA 2-Mitglieder versenden. 

Frau Haas berichtet, dass bezüglich der Kastanie in der Hans-Sachs-Straße am 
01.12.2011 um 8.00 Uhr ein Ausführungstermin für den erforderlichen 
Verkehrssicherungsschnitt stattfindet. Im Frühjahr 2012 wird ein neues Gutachten 
über Standsicherheit erholt.

Herr Bickelbacher berichtet über einen Ortstermin mit einem Mitarbeiter des 
Baureferats – Gartenbau zum Standort der Bushaltestelle der Buslinie 152 an der 
Corneliusstraße. Er schlägt vor, die Haltestelle südlich der Corneliusbrücke zu 
platzieren. Eventuelle Baumfällung von zwei kleineren Bäumen sowie die 
Parkplatzsituation muss noch in der Einzelplanung erarbeitet werden.

Beschlussvorschlag von Herrn Bickelbacher:
Zustimmung zu den vorgestellten Standorten. Der BA 2 fordert, in die Einzelplanung 
eingebunden zu werden. 

- Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt. 

Herr Miklosy berichtet über eine Beschlussvorlage zur Umstrukturierung des 
Klinikums der Universität – Campus Innenstadt, mit der sich der Planungsausschuss 
am 30.11.2011 befassen wird. Er schlägt vor, allen BA 2-Mitgliedern die Unterlagen in 
elektronischer Form zu senden. Die Angelegenheit wird in die Sitzung des UA PB am 
05.12.2011 vertagt. Zu diesem Termin wird ein Ansprechpartner des Baureferats 
eingeladen. 

Beschlussvorschlag von Herrn Miklosy:
Zustimmung zum vorgeschlagenen Vorgehen

- Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt. 

C Bereich Unterausschuss KVR-Angelegenheiten

1 Anträge
1.1 Grün-, Erholungs- und Freizeitnutzung des Ensembles Theresienwiese mit 

Bavariapark

Mehrere BA 2-Mitglieder äußern sich zu dem Papier des Münchner Forums, 
insbesondere wird diskutiert, ob der BA 2 zum jetzigen Zeitpunkt einen formellen 
Antrag stellen soll. 

Schließlich ergeht folgender Beschlussvorschlag: 
Zustimmung zur Stellungnahme von Herrn Bickelbacher, wonach der BA 2 in einem 
Workshop mit der Verwaltung den Antrag erarbeitet. 

- Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

1.2 Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen/RL: Radstreifen gegen die 
Einbahnrichtung in der Deutingerstraße (PLENUMSBESCHLUSS)

Beschlussvorschlag:
Die Busspur gegen die Einbahnrichtung in der Deutingerstraße wird nach der 
Umstellung des Fahrplans in einen Radstreifen gegen die Einbahnrichtung 
umgewandelt.  
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- Dem Beschlussvorschlag wird mehrheitlich zugestimmt.

2 Entscheidungen

2.1 Gaststättenangelegenheiten

2.2 Sondernutzungen (Warenstellagen etc.)
2.2.1 Verschiedene Standorte: Zeitungsentnahmegeräte für die „Welt Kompakt“

Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung zum Antrag mit der Maßgabe, dass die neuen Zeitungsentnahmegeräte 
für die „Welt Kompakt“ nur neben schon vorhandenen Entnahmegeräten aufgestellt 
werden, da kein Bedarf für neu angelegte Standplätze besteht. 

- Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt.

2.2.2 Hans-Sachs-Straße 15: Warenstellage

- Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt.

2.3 Sonstige Entscheidungen
2.3.1 Sonnenstraße 26 (Isarklinik): Verlängerung; Taxistand Mathildenstraße: Aufhebung 

(PLENUMSBESCHLUSS)

Beschlussvorschlag:
Nach Auskunft des KVR wird der Taxistand in der Sonnenstraße um zwei PKW-
Standplätze erweitert. Im Gegenzug wird der Taxistandplatz in der Mathildenstraße 
aufgelöst. 
Zustimmung zum Antrag

- Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

3 Anhörungen

3.1 Veranstaltungen

3.2 Verkehr

3.3 Sonstiges
3.3.1 Christbaumverkauf der Pfarrei St. Maximilian, teilweise auf städtischem Grundstück

- Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt. 

4 Unterrichtungen
- zur Kenntnis genommen

5 Sonstiges 
5.1 Bürgeranliegen: Fußgängermobilität auf Gehwegen

Beschlussempfehlung des UA KVR:
Weiterleitung an das KVR

- Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt

5.2 Bürgeranliegen aus der Oktobersitzung (TOP II 3): Bericht des BA 2 über das 
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Oktoberfest 2011

Herr Metzger teilt mit, dass er gegen ein Verbot des Verkaufs von Alkohol an Kiosken 
ist. 

Beschlussempfehlung des UA:
Zustimmung zum erarbeiteten Bericht zum Oktoberfest 2011

Ergänzender Beschlussvorschlag (Herr Metzger): 
Streichung des Alkoholverkaufsverbots an den Kiosken

- Der Beschlussempfehlung mit Ergänzung wird einstimmig zugestimmt.
5.3 Bürgeranliegen aus der Oktobersitzung (TOP II 4): Radwegsituation am Roecklplatz

Beschlussvorschlag von Herrn Miklosy:
Der BA 2 fordert die Roteinfärbung für die Querung der Radfahrer. Das KVR wird 
gebeten, zu erläutern, warum an dieser Stelle eine Bedarfsampel errichtet wurde. 

- Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.
5.4 Antwortschreiben des KVR zum Bürgeranliegen: Straßenverschmutzung und 

Belagerung der Geschäfte in der Schiller- und Landwehrstraße, siehe Unterrichtung 
TOP C 4.6

Nach intensiver Diskussion wird die Angelegenheit vertagt. 

5.5 Antrag auf einen Weihnachtsmarkt am Karl-Heinrich-Ulrichs-Platz 

Beschlussempfehlung des UA:
Der BA 2 stimmt dem Antrag grundsätzlich zu, er fragt jedoch an, ob es sich um 
einen Weihnachtsmarkt oder ein Straßenfest handelt und fordert ein genaues 
Konzept mit Dauer der Öffnungszeiten und Darstellung, inwieweit es sich um eine 
kindergerechte Veranstaltung handelt.

- Der Beschlussempfehlung wird mehrheitlich zugestimmt.

D BA-Angelegenheiten

1 Termine:

Sitzungstermine im Januar 2012
Sitzung des UA Planen und Bauen: 09.01.2012 um 19.00 Uhr in der BA-
Geschäftsstelle Mitte, Tal 13, 80331 München
Sitzung des UA KVR-Angelegenheiten: 10.01.2012 um 19.00 Uhr in der Gaststätte 
„Schmeller Wirtshaus“, Schmellerstraße 17, 80337 München
Sitzung des UA Kultur, Jugend, Soziales: 11.01.2012 um 19.00 Uhr in der BA-
Geschäftsstelle Mitte, Tal 13, 80331 München 
Vorstandssitzung: 16.01.2012

nächste BA-Sitzung: 24.01.2012 um 19.00 Uhr in der Gaststätte „Zunfthaus“ in 
der Thalkirchner Str. 76, 80337 München

2 Veranstaltungen

3 Sonstiges / Verschiedenes
3.1 Nachbesetzung UA KJS 

Herr Florack informiert, dass Herr Zöttl für Herrn Wolfrum in den UA KJS nachrückt. 
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3.2 Bürgerversammlung 2012 

Beschlussvorschlag von Herrn Miklosy:
Die nächste Bürgerversammlung des 2.Stadtbezirks soll am 15.11.2012 stattfinden.

- Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt. 

E Nichtöffentlicher Teil

München, den 24.11.2011

Alexander Miklosy gez. 
Vorsitzender des BA 2 Robert Kammerer
- Ludwigsvorstadt-Isarvorstadt - BA-Geschäftsstelle Mitte
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